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ПРИШЛО ВРЕМЯ "Ч"... 
«Накал страстей» в кабинетах организаторов ЗОСи достигает своего апогея. 
Большинство славутчан даже не догадываются о тех нагрузках, которые ложатся 
на хрупкие плечи работников ДДТ, ККК. ДК «Энергия», ОРСа. гостиничного 
комплекса ect... Директору ДДТ Татьяне 

Мулловой можно только 
посочувствовать - теку-

щий ремонт, начало 
учебных занятий,«великое 

переселение» детской 
библиотеки и фестиваль-

ные хлопоты - мягко 
говоря, не «подарок» ко дню 

рождения (12 сентября). В 
эти дни хлопот у директо-

ра фестиваля «выше 
В(- крыши». В общем, чтобы 

___ лишний раз не мозолить 
глаза руководства, на 

«стрелку» с родным 
руководством я бы предпо-

чел направить кого-то из 
«молодых». Увы - юные 

маговцы сейчас на заняти-
ях, поэтому приходится 

отрываться от любимого 
дивана (как на нем легко 

думается о фестивальных 
проблемах!) и, не без труда 
«одев» рабочее выражение 

лица, стучаться в дирек-
торский кабинет: 

— Татьяна Ивановна, бук-
вально пару слов о вашем по-

н и м а н и и 
с л о в а 
«культу-
ра»... 

О Боже, 
даже до-
м а ш н е е 
з а д а н и е 
вы, жур-

налисты, норовите спихнуть на 
чужие плечи! Извините, милые, 
но давайте как-то сами... Впро-
чем, «пару слов» о «локальной» 
культуре - пожалуйста: это слу-
чай, когда некоторых навязчи-
вых посетителей внимательно 
слушают, вместо того, чтобы... 

— Намек понял, буду 
предельно краток. Следую-

щий вопрос будет «шкур-
ным»: какие конкуренты и в 
каком количестве ожидаются 
на нынешнем фестивале? 

— Наши финансовые воз-
можности год от года мельча-
ют, поэтому в этом году расши-
рять круг участников конкурс-
ной программы мы не будем. 
Предварительно ожидается 16 
команд по прессе, 8 телеко-
манд, шесть « радио» и пять 
«фото». Что касается персона-
лий, то не хотелось бы «бежать 
впереди паровоза»... Но подо-
плека вопроса мне понятна -
киевские «акулы пера» будут 
100%, но с особым нетерпени-
ем мы ожидаем прошлогодних 
победителей — ребят из Че-
боксар. (Реплика О.Ф: Не, ну 
это нормальные люди - «прут-
ся» за тысячи километров с 
ушлой мыслью оставить хозя-
ев без призов? Это же явный 
моветон! И С этими людьми мы 
еще будем говорить в натуре о 
какой-то там культуре!?) 

— Вопрос «на десерт»: ка-
кие планируются новшества 

в программе ЗОСи-2000? 
— Программа нынешнего 

фестиваля (напомню, он про-
ходит под девизом «Толеран-
тность - мир - демократия») 
насыщена, как никогда. Особо 
хочу отметить, что в фести-
вальной программе чрезвычай-
но «плотно» будут задейство-
ваны юные славутчане. Это 
глубоко символично и, на мой 
взгляд, свидетельствует о дей-
ствительном внимании взрос-
лых к нашим детям. Меропри-
ятий запланировано столько, 
что их хватит, чтобы «укатать» 
и зрителей, и участников. О 
культурной программе фести-
валя, полагаю, расскажет глав-
ный режиссер нашего праздни-
ка — Сергей Кузык, а я освещу 
некоторые аспекты конкурсной, 
спортивной и, скажем так, 
«специальной» программы. 

Наряду со ставшими уже при-
вычными конкурсами детского 
телевидения, радио, фото и 
прессы, мы впервые проводим 
конкурс молодых эстрадных ис-
полнителей. В зависимости от 

полученных результатов, то есть 
впечатлений зрителей и участ-
ников, будем развивать это на-
правление (если новшество не 
приживется - будем осуществ-
лять другие проекты). Предвари-
тельный интерес, во всяком слу-
чае, к этому конкурсу чрезвычай-
но высок... 

Фестивальная программа 
«Славутич спортивный» будет 
посвящена Дню физкультурни-
ка и 9 сентября на спортивных 
площадках города пройдет це-
лый комплекс различных сорев-
нований. А своеобразным 
«гвоздем» спортивной програм-
мы станет, полагаю, детско-
юношеский турнир по большо-
му теннису «Кубок Славутича» 
в СК «Олимпиец», который 
стартует 7 сентября и будет 
продолжаться в течение всего 
фестиваля... 

«Фирменным» стилем 
ЗОСи-2000 станут всевозмож-
ные акции социальной направ-
ленности. Это и освещение все-
возможных проблем, связанных 
с выводом ЧАЭС из эксплуата-

ции - многочиспенные пресс-
конференции и презентации 
программ по социапьной защи-
те персонала станции и жите-
лей города. Своеобразным про-
логом социальных акций станет 
суточный журналистский мара-
фон. Наиболее приятным собы-
тием, безусловно, станут пре-
зентации Славутичского лицея 
и учебного центра Черниговско-
го государственного института 
экономики и управления. Впер-
вые в нашем городе будет пред-
ставлена программа по станов-
лению и развитию Парламента 
детей. В общем, я надеюсь, что 
участники фестиваля внесут 
свою лепту к привлечению вни-
мания общественности к насущ-
ным проблемам Славутича... 

А в заключение хочу поже-
лать всем участникам фестива-
ля творческих успехов и хоро-
шего настроения, а нашим ува-
жаемым горожанам — уверен-
ности в завтрашнем дне! 

(Окончание на стр. 4) 
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ОБИДНО ЗАКРЫВАТЬСЯ, КОГДА КИУМ 
НА МИРОВОМ УРОВНЕ 
Эта мысль прозвучала на ежеквартальном совещании оперативного персонала 

Направляясь на форум 
оперативников в ЦК "Энер-
гия", встретил знакомого 
рабочего химцеха. 

— На совещание ? — спро-
сил его на ходу. 

— Нет. Там будут только 
ИТР. Рабочих на этот раз, к 
сожалению, не пригласили, — 
ответил он. 

В зале совещания через не-
сколько минут пришлось услы-
шать нечто иное. 

— Я смотрю, что начальній-1 

ков подразделений собралось 
немного больше, чем оператив-
ного персонала, — прокоммен-
тировал, открывая заседание, 
главный инженер Чернобыльс-

. кой АЭС Ю.Неретин. — Девать-
ся некуда: будем начинать. Ду-
мается, для персонала все уже 
ясно... 

Почему возникла такая несог-
ласованность, осталось за кад-
ром. Да и не в этом суть. Одна-
ко, остается сожалеть по пово-
ду того, что не все оперативни-
ки смогли принять участие в ин-
тересном разговоре. 

Главный инженер Юрий Не-
ретин и его заместитель по экс-
плуатации Андрей Шацман сде-
лали детальный анализ работы 
коллектива, подчеркнули, что во 
втором квартале допущено 
меньше учетных нарушений, чем 
в первом, — 3. Коэффициент ис-
пользования установленной 
мощности (КИУМ) в первом по-
лугодии достиг 76 процентов 
— уровня мировых стандартов. 
Это более чем на десяток про-
центов превышает средний по-
казатель по атомной энергетике 
страны. В связи с объявлением 
точной даты остановки третьего 
энергоблока — 15 декабря — 
Кабмин и НАЭК "Энергоатом" 

роздали поручения по составле-
нию руководящих документов, 
которые определят нашу поли-
тику, по крайней мере, на 2001 
год. Подготовлены проекты ком-
плексной программы вывода из 
эксплуатации, программы соци-
альной защиты, программа пре-
кращения эксплуатации третье-
го блока. 

— К сожалению, бюджет этих 
программ пока только предполо-
жительный, — сказал Ю.Нере-
тин.— У меня вызывает сомне-
ние — это мое мнение — то, что 
мы сможем отстоять намечен-

ные суммы. Например, бюджет 
по прекращению эксплуатации 
на следующий год сокращен 
примерно наполовину, до 200 
миллионов гривен. Хватит ли у 
нас мужества просуществовать 
на эти средства, я пока не знаю. 
В перспективе оперативное уп-
равление остановленным обо-
рудованием будет происходить 
на третьем блоке так же, как и 
на первом и втором блоках. Как 
мне кажется, центр тяжести в 
деятельности реакторного цеха 
переместится на строительство 
и эксплуатацию нового хранили-
ща отработанного ядерного топ-
лива. Химцех и цех дезактива-
ции будут заниматься перера-
боткой отходов. Останется элек-
троцех... Очень надеюсь на ес-
тественную убыль персонала. 
Предлагать направления на но-
вые рабочие места бюджетному 
предприятию будет очень на-
кладно. Политика управления 
персоналом, по-видимому, бу-
дет мягкой. И будут предлагать-
ся рабочие места на площадке 
Чернобыльской АЭС. 

Очень сложная задача — 
организовать работу блока меж-
ду 16 ноября и 15 декабря. ЧАЭС 
должна перед Регулирующим 
органом и Минтопэнерго обо-
сновать работу в последний ме-
сяц. О ядерном топливе. По-
скребли по сусекам, немножко 
набрали. С конца ноября и до 
конца срока эксплуатации при-
дется, очевидно,работать на 50 
процентов установленной мощ-
ности. 

А.Шацман подытожил, что 
больших претензий к работе 
оперативного персонала у тех-
нического руководства стан-
ции нет. 

Начальник смены № 4 Алек-
сандр Юрчищев представил со-
вещанию отчет о работе своего 
коллектива во втором квартале. 
Вот некоторые его мысли. 

— Сейчас в эксплуатации 
остался тот персонал, который 
предан эксплуатации и все эти 
годы добросовестно трудится. 
Говорят, мол, уходят лучшие. Я 
с этим в корне не согласен. Они 
не уходят, потому что любят 
свою работу, не хотят искать 
другие места. 15 декабря при-
ближается, люди задумываются, 
что будет дальше. А нового 
штатного расписания нет. Будет 

ли оно вообще? Люди хотели бы 
знать, какие рабочие места бу-
дут сохранены. Если сравнить 
ситуацию с первой очередью, то 
тогда у нас останется из 160 че-
ловек 50. Максимум. Моральное 
состояние в связи с этим слегка 
упадническое, мягко говоря. В 
первую очередь, среди рабочих. 
Им труднее всего будет найти 
новую работу. Многих интересу-
ет наличие вакансий на других 
станциях НАЭК и на других энер-
гопредприятиях. Было серьез-
ное заявление мэра Киева 
А.Омельченко о помощи нам. 
Естественно, речь идет не о гу-
манитарной помощи. Часть пер-
сонала уехала бы, и здесь ста-
ло бы попроще. Но ника-
кой информации о проделанной 
работе нет. Одно из предложе-
ний персонала заключается в 
том, чтобы у желающих уехать 
приобрели жилье в Славутиче 
по приемлемой цене с тем, что-
бы можно было купить квартиры 
на новом месте работы. 

Большой интерес участников 
совещания вызвали выступле-
ния профсоюзных лидеров — 
председателя ПК станции Алек-
сея Лыча и председателя ПК 
оперативного персонала Нико-
лая Глазырина. 

Сначала о "рубашке, самой 
близкой к телу",— о деньгах. 

— Что делает национальная 
атомная энергокомпания по 
улучшению финансового обес-
печения? Уже перешагнули ру-
беж 700 миллионов гривен сбо-
ров на оптовом энергорынке, — 
сказал А.Лыч. — Можем дойти 
до 750 миллионов в месяц. На-
конец-то в первом чтении была 
утверждена программа финан-
сирования НАЭК на осенне-зим-
ний период, включающая все 
затраты, которые несут атом-
ные электростанции для обес-
печения безопасной эксплуата-
ции энергоблоков. Как мы и до-
бивались, на первое место по-
ставлена заработная плата. 
Досадное недоразумение и 
срыв в выплате зарплаты про-
изошли, по моему мнению, по-
тому, что генеральные директо-
ра были самонадеянны и уве-
рены в том, что им в краткие 
сроки удастся оформить креди-
ты. К сожалению, три АЭС — 
Южно-Украинская, Хмельниц-
кая и Чернобыльская — с этой 

задачей не справились. Работ-
ники ЦК профсоюза и я в это 
время находились в отпуске и 
не смогли оперативно среагиро-
вать на ситуацию. На следую-
щий день после отпуска мы 
встретились с вице-премьер-
министром Ю.Тимошенко, и все 
вопросы были решены... Укра-
ина также оплатила "живыми" 
деньгами сто процентов за 
ядерное топпиво. Это впер-
вые... 

О ЧАЭС. Я остаюсь сторон-
ником выделения ее из соста-
ва НАЭК и установления инве-
стиционной надбавки к тарифу 
электроэнергии на снятие с эк-
сплуатции, —продолжил 
А.Лыч.— И такие варианты 
были отработаны, в том числе 
за счет размещения на Черно-
быльской АЭС государственно-
го заказа на поставку электро-
энергии. Сейчас мы наконец, с 
участием генерального дирек-
тора В.Толстоногова и мэра 
Славутича В.Удовиченко, дого-
ворились, что работаем в на-
правлении издания постановле-
ния Кабинета министров о со-
здании национальной энерго-
компании по снятию ЧАЭС с эк-
сплуатации. Нужно спешить, 
чтобы такое постановление в 
сентябре было принято. Для 
чего это нужно? Для того, что-
бы была разработана новая 
структура управления компани-
ей, штатное расписание. И пос-
ле этого мы приступим к расста-
новке кадров, которые имеем, 
с учетом новых условий, новых 
функциональных обязанностей, 
которые будут возложены на 
компанию по снятию с эксплуа-
тации. Должна быть обеспече-
на социальная защита персона-
ла ЧАЭС. В постановлении Каб-

мина будет четко указан уро-
вень зарплаты, которую этот 
персонал будет получать без 
учета специальны* коэффици-
ентов 30-километровой зоны. 
Также мы настаиваем на том, 
чтобы было обеспечено страхо-
вание занятости рабочих мест. 
Страхование должно предус-
матривать ежемесячное откла-
дывание на каждого работника 
не менее месячного заработка. 
Чтобы в последующем, когда 
сократят его рабочее место, 
были выплачены средства за 
потерю рабочего места. Это — 

первый этап социальной защи-
ты. 

Второй этап — пенсионное 
обеспечение работающих на 
ЧАЭС пенсионеров. Один из 
рычагов защиты здесь — доп-
латы к пенсии для достижения 
80 процентов зарплаты, кото-
рая была на момент увольне-
ния. Внедрение этих двух эта-
пов позволяет нам до 2002 года 
"забыть" о проблеме социаль-
ной защиты... 

Как бы там ни было, мы за-
интересованы в том, чтобы вы-
сококвалифицированные кадры 
продолжали работать на Черно-
быльской АЭС и проживали в 
городе Славутиче. Каждый че-
ловек должен иметь право на 
выбор. И я прошу тех, кто соби-
рается выезжать, сначала дож-
даться и узнать, что же здесь 
его ожидает. 

Дальше оратор перешел к 
анализу возможностей специ-
альной экономической зоны 
"Славутич". 

— К сожалению, закон о СЭЗ 
"Славутич" не защищает каждо-
го отдельно взятого человека. 
Мы расходимся по этому пово-
ду во мнении с другими сторо-
нами, в том числе с городскими 
властями. Если каждый из нас 
не может из-за отсутствия ин-
вестиционных средств стать 
субъектом зоны, какая же роль, 
скажите, нам отводится? Со-
гласно закону нам отводится 
роль наемной силы. Если же 
пять работников станции созда-
дут свое маленькое предприя-
тие, они будут платить налоги, 
как обычные предприниматели 
и не воспользуются льготами. 
Закон направлен на соци-
альную защиту определенного 
круга лиц. 

— В рамках нашего бизнес-
инкубатора сейчас разрабаты-
ваются три международных ин-
вестиционных проекта, — про-
должил А.Лыч — В Славутиче 
будут нами созданы предприя-
тие огнезащитных покрытий, 
предприятие по производству 
средств индивидуальной защи-
ты и предприятие для выпуска 
аккумуляторных батарей. Все 
переговорные процессы — в 
стадии завершения. Думаю, что 
производства огнезащитных по-
крытий и средств защиты смо-
гут вступить в строй в январе 

2001 года. Есть и другие инте-
ресные предложения. 

Кстати, о социальной 
защите на Западе. Мне при-
шлось побывать в Германии на 
недельном семинаре и доста-
точно хорошо изучить их систе-
му защиты. Там денежные ком-
пенсации есть. Но они выплачи-
ваются людям, безнадежным 
для трудоустройства. Макси-
мальные выплаты могут достичь 
12,5 месячных зарппат. 

В заключении оратор остано-
вился на принципах построения 
программы социальной защиты 
работников ЧАЭС, которая, по 
его мнению, является пока что 
только концепцией программы и 
должна наполниться источника-
ми финансирования. 

Председатель профкома 
оперативников, он же начальник 
смены электроцеха Н. Глазырин 
сказал присутствующим: 

— Если вы хотите, чтобы 
ваша профсоюзная организация 
работала, участвуйте в этой ра-
боте. А если кто-то надеется, что 
я как председатель профкома 
буду источником идей и посто-
янно тащить за уши кого-то на 
мероприятия, ничего не получит-
ся. Это будет неправильно. 
Ставьте вопросы. Выработаем 
общее мнение — будем рабо- . 
тать. Наш профком определил 
два направления деятельности. 
Решено провести анкетирова-
ние персонала. Чтобы людей 
защитить, надо знать, чего же 
они хотят. Может быть, и защи-
щать-то некого, мы все доволь-
ны жизнью? Мы узнаем, что 
люди думают о данной ситуации. 
Второй момент — поиск работы 
на других станциях, в частности, 
на станциях Украины. Надо орга-
низовывать ознакомительные _ 

поездки в города-спутники стан-
ций... 

От выступающих на совеща-
нии поступали и другие предло-
жения. Некоторые из них показа-
лись вашему обозревателю не-
сколько запоздалыми. Полгоди-
ка-годик назад они могли бы 
быть своевременными. Но ЧАЭС 
— дитя своей страны, умеющей 
торопиться, пожалуй, только в 
час исторического выбора. А по-
утру мы способны забыть о св 
ем кардинальном выборе.., -— 

Виктф КАПУСТА 

ПРИИНЯТО 
ДО ЕКСПЛУАТАЦІЇ 
НОВУ ШКОЛУ 

З о в с і м н е з в и ч а й н о 
пройшло розширене засі-
дання Славутицького вико-
н а в ч о г о к о м і т е т у , яке 
відбулося ЗО серпня. Всіх 
членів виконкому та керів-
ників підприємств, органі-
зацій запросили відвідати 
новобудову школи № 5. В 
порядку денному стояло 
основне питання "Про зат-
вердження акту державної 
п р и й м а л ь н о ї ком іс і ї про 
прийняття до експлуатації 
з а к і н ч е н о г о б у д і в н и ц т в а 
об'єкту "Школа на 18 класів 
№5". Як зазначив в своєму 
виступі міський голова Во-
лодимир Удовиченко, кож-
на копійкд вкладена в ос-
в і т у , а б с о л ю т н о р е н т а -
бельна. 

Члени виконкому, всі 
запрошені оглянули ново-
будову. Щирі слова вдяч-
ності будівельникам, які в 
складних фінансових умо-
вах профес ійно зробили 
свою справу , висловили 
Г е н е р а л ь н и й д и р е к т о р 
ЧАЕС В італ ій Толстоно -
гое, його заступник з капі-

тального будівництва Во-
лодимир Крупський. Заві-
дуючий міським в ідділом 
осв іти Олександр Л інке-
вич, приймаючи символіч-

н и й клюу в ід б у д і в е л ь -
ників, запевнив, що осві-
тяни справляться зі своїм 
з а в д а н н я м і н а п о в н я т ь 
школу новим зм істом . Із 
введенням в експлуатацію 
цієї світлої, просторої спо-
руди в Славутичі розпочи-
нає свою історію загаль-
нодержавний ліцей. Поча-
ток здобуття вищої освіти 
в місті пов'язаний також з 
цією новобудовою, адже 1 
вересня в її ст інах відкри-
вається навчальний центр 
Чернігівського державного 
інституту економіки та уп-
р а в л і н н я , в я к о м у буде 
в е с т и с я п і д г о т о в к а с т у -
дентів з 8 спеціальностей. 
Вшановуючи людей, рука-
ми і розумом яких збудо-
вана школа, міський голо-
ва вручив близько 100 по-
дяк, цінних нагород та гро-
шових премій . 11 трудо-
вих колективів різної фор-

ми власності брали участь 
в спорудженн і цього важ-
ливого для міста об'єкту. 
Це AT "АТМА-БУД" , ВАТ 
"Ремонтно-буд івельне уп-
равл іння" , ф іл ія "Струм-
С л а в у т и ч " , д о ч і р н є 
п ідприємство Черніг івське 
спеціалізоване управління 
№ 430, управл іння капі-
т а л ь н о г о б у д і в н и ц т в а , 
т р е с т " С л а в у т и ч е н е р г о -
буд", Центральна енерго-
сервісна компанія "ЕСКО-
Ц Е Н Т Р " , с п е ц і а л і з о в а н е 
м о н т а ж н е п і д п р и є м с т в о 
"Спеценергомонтаж" , ТОВ 
"ПАЛВІ" , ЗАТ "Електрос -
п е ц б у д - С л а в у т и ч " , Т О В 
"Нерафа". 

Н а с т о я т е л ь С в я т о -
Ільїнського храму Славу-
тича священник Іоанн І1ІЄ-
піда освятив нову будову, 
а ї ї г о с п о д а р і — д і т и 
в і р ш а м и , п і с н я м и та 
т а н ц я м и п р и в і т а л и вс іх 
учасник ів цього робочого і 
в той же час святкового 
з ібрання. 

Людмила ЛЮБИВА 

Подарки от 
"Елены" 

Наверное, не найти в Славу-
тиче человека, который бы не 
знал продукцию фабрики "Елена": 
произведенные ею трикотажные 
изделия охотно приобретают и 
носят многие славутчане. Это де-
сятки моделей взрослых и детс-
ких джемперов, свитеров и другой 
вполне конкурентоспособной и 
модной одежды. Особой популяр-
ностью у жителей города пользу-
ются детские жакеты и юбочки: 
они теплы, практичны, недороги 
и вполне могут выступать в каче-
стве школьной формы. 

Накануне 1 сентября фирма 
"Елена" оказала спонсорскую по-
мощь одной из малообеспечен-
ных славутичских семей — пода-
рила девочке-первокласснице 
полный комплект одежды для 
школы, за что городской опекун-
ский совет выразил администра-
ции "Елены" благодарность. 

В рамках проведения фести-
валя "Золотая Осень Славутича-
2000" трикотажная фабрика "Еле-
на" планирует провести показ мо-
делей осенне-зимнего сезона, из-
готовленных на фабрике (он со-
стоится в субботу, 9 сентября, в 
14 часов), а также официальное 
открытие уличной площадки 
кафе "Свобода" — в недалеком 
будущем по замыслу его созда-
телей оно должно превратиться 
в местный культурно- досуговый 
центр. 

Внимание, конкурс! 
Совместная комиссия Славутичского городско-

го совета и ОП ЧАЭС объявляют о продлении кон-
курса на право аренды следующих объектов: 

конкурс на право аренды комплекса поме-
щений общей площадью 315,8 кв.м в здании 
БПО "Каунас" (бывшая пельменная); 

конкурс на право аренды помещений быв-
шего сокового бара общей площадью 56,7 кв.м 
в здании БПО "Каунас". 

Условия конкурса: 
1. Срок аренды — 5 лет. 
2. Лучшее конкурсное предложение и обяза-

тельство по дальнейшей эксплуатации объектов 
аренды и решению приоритетных социально-эко-
номических проблем города. 

3. Предложения по высшей арендной плате. 
4. Срок подачи документов — до 15 сентября 

2000 года включительно. 
5. Срок проведения конкурса — не ранее 18 

сентября 2000 года. 
Организатор конкурса: 
Агентство по развитию бизнеса в г.Славутич: 

ул.Героев Днепра, 2. 
Телефон для справок: 
Агентство по развитию бизнеса в г.Славутич: 

2-47-80. 
Конкурсный взнос 85 гривен без НДС (пе-

речисляется на расчетный счет организато-
ра конкурса). 



№36 (72), 7 сентября 2000 г. Теледень-Славутич/3 

НЕ СДАЕМСЯ! 
"Старость — дурная 

привычка, для которой у 
активных людей нет 

времени", — в соответ-
ствии с этим утверждени-
ем французского писателя 
Андре Моруа живут члены 
клуба пожилых людей "Не 
сдаемся!" при Социально-
психологическом центре 

Славутича 
С сентября 1999 г. Соци-

ально-психологический центр 
совместно с отделом семьи и 
молодежи горисполкома на-
чал работу по программе со-
циально-психологической реа-
билитации людей пожилого 
возраста "Надвечір'я", в рам-, 
ках которой прошло 17 заседа-
ний клуба "Не сдаемся!", объе-
динившего людей, стремящих-
ся сохранить физическое здо-
ровье, молодость души, реа-
лизовать себя в совместной 
деятельности. 

Возраст тех, кто пришел в 
клуб — от 55 и старше. Это 
люди, обремененные грузом 
житейских забот, имеющие 
проблемы со здоровьем, иног-
да внутренне одинокие. Та ат-
мосфера доброжелательности 
и внимания, которую удалось 
создать в клубе, во многом 
благодаря энтузиазму сотруд-
ников Центра — координато-
ров программы М.Г.Гостдине-
ра и Л.В.Рыбаковой, букваль-
но преобразила этих людей. 
Немалую роль в этом сыграли 
встречи с заслуженным вра-

VI Украины терапевтом 
І.Шупьгой, которая расска-

""" зала о возрастных особеннос-
тях пожилых людей, повсед-
невной профилактике старе-
ния и буквально покорила всех 
своим обаянием и эрудицией. 
Запомнилась консультация 
модельера-парикмахера Е.Ба-

таловой, порекомендовавшей, 
как ухаживать за своей вне-
шностью, и подсказавшей, как 
при минимальных затратах и 
с помощью всем доступных 
средств (что немаловажно для 
пенсионеров)всегда оставать-
ся привлекательным "для окру-
жающих. 

Православный священник 
отец Иоанн, встреча с которым 
вызвала большой интерес, по-
мог понять членам клуба, как 
научиться разумно пользо-
ваться земным существовани-
ем — великим даром природы 
— и сделать его духовно на-
полненным. 
* Дискуссии "Старые и моло-
дые: конфликт или сотрудни-
чество поколений?", "Нужен ли 
человеку пожилого возраста 
разумный эгоизм?", "Как чело-
веку относиться к тому, что он 
стареет?" не оставили равно-
душным никого. Психологичес-
кий тренинг по развитию спо-
собности поддержать тех, у 
кого тяжело на душе, создал 
возможность доверительного 
общения. 

Немало добрых воспомина-
ний оставила поездка в Моло-
дежный театр Чернигова, 
организованная заведующей 
отделом по делам семьи и мо-
лодежи Славутичского горис-
полкома Т.Бойко. 

Черниговский Хэсэд-Эстер 
пригласил членов клуба на 
спектакль самодеятельного 
театра по случаю еврейского 
праздника Пурим. 

На заседаниях клуба отме-
чались дни рождения, по-
здравляли ветеранов с Днем 
защитника отечества и Днем 
Победы, а 8 Марта женщины 
с благодарностью принимали 
цветы и поздравления. Много 
радости принесла совместная 

поездка с детьми и внуками на 
природу. 

Круглые столы "Рецепты 
молодости" и "Исцели себя 
сам" пополнили знания о на-
родных методах лечения и 
поддержания здоровья. 

С членами клуба встреча-
лись В.В.Горшков, завотделом 
физкультуры и спорта Славу-
тичского горисполкома, 
Ф.Н.Рихтер, председатель 
клуба пожилых людей Берли-
на (Германия), Г.Я.Смилевс-
кая, председатель общества 
Красного Креста, совместно с 
которым начала деятельность 
группа подростков-волонтеров 
по оказанию помощи преста-
релым и одиноким людям. 

Увлечения мужчин филате-
лией, шашками, шахматами, 
музыкой стали интересными 
для всех, а женщинам каждая 
встреча дала возможность 
проявить свои кулинарные 
способности, поделиться но-
выми рецептами приготовле-
ния вкусных блюд. На заседа-
ниях клуба были и воспомина-
ния о молодости, и песни от 
души, и танцы до упаду, а физ-
культминутка всегда давала 

заряд бодростй. 
Люди, посещающие клуб, 

заметно изменились: они по-
молодели, у них пробудилась 
потребность в совместной де-
ятельности, стремление к об-
щению. Они поняли, что осень 
жизни — это не повод для уд-
рученности, а предлог для ос-
новательного осмысления 
пройденного пути, критическо-
го взгляда на себя, время воз-
можных изменений в жизни с 
более правильным и здоро-
вым уклоном. И тогда "третий 
возраст" станет поворотным 
пунктом не в направлении гне-
тущей старости, а в сторону 
улучшающегося душевного со-
стояния и все большего удов-
летворения жизнью. 

Искренне благодарим всех, 
кто оказал поддержку и по-
мощь в реализации програм-
мы "Надвечір'я" и выражаем 
надежду на дальнейшее со-
трудничество. 

Ирина ФАДЕЕВА, 
психолог Социально-

психологического центра 
Славутича, руководитель 
программы "Надвечір'я" 

Принципи організації, фактори ефективності 
та перспективного впровадження 
модульного професійного навчання 
в м.Славутичі 

Модульне навчання викорис-
товується досить давно і є чи не 
найбільш поширеною формою 
організації навчання у профе-
сійних закладах країн Заходу. 

В Україні ця система почала 
впроваджуватись починаючи з 
1 °97 р. за програмою зайнятості 

V елення. Відповідно до цієї 
v-"""програми, яка розрахована на 

1997 — 2000 pp. та Концепцією 
професійної підготовки, пере-
підготовки та підвищення квалі-
фікації незайнятого населення 
було утворено регіональні цент-
ри модульного професійного 
навчання з використанням для 
цього спеціалістів та наявної 
матеріально-технічної бази на-
вчальних закладів. 

За результатами спеціалізо-
ваної експертизи експертами 
МОП наш заклад було визначе-
но як базовий для апробації про-
грам МОП . 

Модульна система навчання 
значною мірою відрізняється від 
традиційної, за допомогою якої 
навчаються у загальноосвітніх 
школах чи ВНЗ. Перш за все 
вона базується на індивідуаль-
ному підході, при якому головну 
роль відіграє не педагог, а слу-
хач, що навчається за власною 
індивідуальною програмою, са-
мостійно визначає темп та 
термін його закінчення. Для кож-
ного слухача все залежить від 
ставлення до навчання, здібно-
стей та наявних знань і трудових 
навичок. 

Система побудована таким 
чином, щоб якомога більше до-
помагати оволодіти професією, 
і включає освоєння трудових на-
вичок, які передбачені індивіду-
альною програмою, розробле-
ною за результатами вхідного 
тестування окремо для кожного 
слухача. 

Навчальна програма складе-
на так, щоб навчити виконувати 
роботу швидко, якісно, ефектив-
но, адже саме швидкість і якість 

виконання робіт дає реальну 
можливість перемогти в жор-
стокій конкурентній боротьбі в 
умовах сучасного ринку праці. 

Структура процесу навчання 
за модульною методологією, 
крім вхідного тестування, скла-
дається ї таких елементів, як 
підготовка індивідуального паке-
та навчальних матеріалів, на-
вчальних робочих місць, їхнє 
розташування, підготовка кон-
трольної документації, загаль-
на перевірка готовності до на-
вчання. 

Навчання завершується ква-
ліфікаційними тестами, що охоп-
люють весь навчальний матері-
ал у обсязі модульного блоку або 
кількох блоків, з яких складаєть-
ся модуль трудових навичок. 

Велика відповідальність за 
виконання цих завдань покла-
дається на майстрів виробничо-
го навчання, які повинні мати 
відповідну кваліфікацію. Такі 
спеціалісти в нашому Центрі є. 
Шість викладачів виробничого 
навчання пройшли навчання з 
методики професійної підготов-
ки за модульною системою 
Міжнародної Організації Праці 
"Модулі трудових навичок". 

Слід зазначити, що роль май-
стра при модульній системі на-
вчання значно відрізняється від 
традиційної. 

В нових умовах він одночас-
но є консультантом, виклада-
чем, майстром, кваліфікованим 
наставником, який окремо пла-
нує використання кожного робо-
чого місця, послідовність та 
темп навчання. При цьому для 
такого типу навчання індивіду-
алізація практично можлива 
лише за умови великої частки 
самостійного навчання, на що 
саме й розраховані модулі. 

За результатами першого 
року навчання у Центрі профе-
сійного розвитку за проектом 
Міжнародної Організації Праці 
щодо введення на Україні гнуч-

ких модульних програм профе-
сійного навчання безробітних, 
підготовлено 2 групи незайнято-
го населення під самозай-
нятість за спеціальностями 
"Швачка" та "Оператор комп'ю-
терного набору". 

На наступний навчальний рік 
заплановано підготовку за спец-
іальностями "Столяр будівель-
ний", "Швачка", "Оператор ком-
п'ютерного набору", а також пе-
редбачено розробку та апроба-
цію програми перепідготовки з 
спеціальності "Автослюсар". 

Практика минулого року 
навчання за модульною систе-
мою засвідчила достатню її-
ефективність і необхідність по-
дальшого використання у на-
вчальному процесі. Можна 
відмінити кілька основних фак-
торів, які таку ефективність за-
безпечують: 

1. Високий рівень само-
стійності та різноманітності ме-
тодів навчання, включаючи мето-
ди розвитку творчого мислення; 

2. Гнучка система діагнос-
тики попередніх умінь, тестуван-
ня та оцінювання. 

3. Індивідуалізація навчан-
ня за темпом, способом та 
змістом, що дає змогу адаптува-
ти його до потреб і можливостей 
кожного слухача. 

4. Інтенсивне індивідуаль-
не співробітництво викладача та 
слухачів, що дозволяє урізнома-
нітнювати як види консультацій 
так і контролю. 

5. Індивідуальне компону-
вання змісту навчання. 

Таким чином модульна систе-
ма навчання заслуговує на ува-
гу та широке її впровадження в 
систему професійної підготовки, 
перепідготовки як незайнятого 
населення, так і учнів, які прихо-
дять до нас з шкіл. 

Валерій ДЕГТЯРЕНКО, 
директор Центру профес-

ійного розвитку 

Полку 
специалистов 
прибыло 

В период с 14 августа по 1 
сентября 2000 г. в Славутичс-
ком отделении Международно-
го Чернобыльского центра 
проводился ^международный 
рабочий семинар по ядерной 
безопасности. Семинар был 
организован специалистами 
Славутичской лаборатории 
международных исследований 
и технологий и посвящен изу-
чению компьютерного кода 
RELAR (версия 3.2). Данный 
код предназначен для деталь-
ного расчета тепловых и гид-
равлических явлений в ядер-
ном реакторе и анализа безо-
пасности АЭС. 

Семинар Проводили специ-
алисты-преподаватели из На-
циональной лаборатории Ай-
дахо (США — INEEL) Клифф 
Дэвис и Пол Байлес. В работе 
семинара принимали участие 
специалисты Армянской АЭС и 
"АРМАТОМ" (Армения), Ленин-
градской АЭС (Россия), Хмель-
ницкой и Запорожской АЭС и 
сотрудники Славутичской ла-
боратории международных ис-
следований и технологий (Ук-
раина). 

Программа семинара вклю-
чала в себя изучение области 
применения и структуры кода, 
работы его отдельных компо-
нентов, алгоритма модели, в 
том числе для анализа процес-
сов, протекающих в реакторах 
ВВЭР. Большое внимание уде-
лялось практическому освое-
нию процесса разработки адек-
ватной модели объектов рас-
чета, подготовки входных фай-
лов и анализу полученных ре-
зультатов. 

В результате проведения 
данного семинара Армения, 
Россия и Украина получили 
грамотных специалистов, име-
ющих навыки в области анали-
за безопасности реакторных 
установок с помощью кода 
RELAR. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ПЛАНИРУЕТ СОКРАТИТЬ 
РАСХОДЫ НА 
СОЦИАЛЬНУЮ ЗАЩИТУ 
ЧЕРНОБЫЛЬЦЕВ 

В правительстве готовятся предложения к проекту За-
кона о Государственном бюджете Украины на 2001 год, со-
гласно которым предусматривается приостановка действия 
большого количества статей «чернобыльского» законода-
тельства, которые дадут экономию бюджетных расходов на 
социальную защиту чернобыльцев в размере более 4 млрд. 
560 млн грн. Об этом сообщил президент «Союза Черно-
быль Украины» Юрий Андреев. По его словам, сокраще-
ния будут касаться всех категорий чернобыльцев, в том 
числе инвалидов-ликвидаторов и детей-инвалидов. Пре-
дусматривается, в частности, ввести значительные огра-
ничения по выплате компенсаций за потерю здоровья, 
пользованию санаторно-курортным лечением, отменить 
льготы по оплате жилищно-коммунальных услуг и проезда 
в транспорте, установить ограничение пенсий для черно-
быльцев — не более 350 грн. для инвалидов третьей груп-
пы, 500 грн. — второй группы. Предусматривается также 
упразднить льготы по досрочному выходу на пенсию, уста-
новить ограничение общего дохода работающих инвали-
дов-чернобыльцев на уровне 700 грн. Размеры отдельных 
выплат чернобыльцам в 2001 г. предусматривается уста-
навливать по решению правительства Украины. Предусмат-
ривается также отмена дополнительных выплат семьям за 
потерю кормильца вследствие Чернобыльской катастрофы, 
отмена компенсационных выплат гражданам, работающим 
или проживающим на радиационно загрязненных террито-
риях и тому подобное.-В целом на реализацию чернобыль-
ских программ в 2001 г. из госбюджета предусматривается 
выделить 1 млрд 873 млн грн., что практически равно сум-
ме, запланированной на 2000 г. (1 млрд 812 млн грн.). В 
целом бюджет 2001 г. рассчитывается с учетом снижения 
курса гривни (до 6,7 грн. за дол.), поэтому можно утверж-
дать, что правительство планирует сокращение расходов 
на государственную защиту чернобыльцев в 2001 г. Кроме 
того, речь не идет о погашении задолженности по выпла-
там чернобыльцам за 1999 и 2000 гг. (около 700 млн грн.). 
В отличие от предыдущих лет, отметил Ю.Андреев, черно-
быльская часть бюджета следующего года формируется 
'«за закрытыми дверями», без обсуждения с «Союзом Чер-
нобыль Украины» — крупнейшим общественным объеди-
нением чернобыльцев. «Вызывает тревогу то, что ру-
ководство Министерства по вопросам чрезвычайных ситу-
аций и по делам защиты населения от последствий Чер-
нобыльской катастрофы, которое призвано обеспечивать 
социальную защиту чернобыльцев, в этой ситуации заня-
ло нейтральную позицию», — сказал Ю.Андреев. Он сооб-
щил, что 6 сентября на заседании центрального совета 
«Союза Чернобыль Украины» будут определены меры для 
отстаивания прав чернобыльцев. 

УНИАН 

Объявление о проведении торга (тендера) по за-
купке работ (услуг) за счет проекта Tacis EDUR 9804. 

1 .Заказчик: лроект TACIS EDUR 9804 программы TACIS Ев-
ропейской комиссии, руководитель проекта — Андреас Шон. 

Организатор: Агентство по развитию бизнеса в г.Славутич. 
1.1. Почтовый адрес: 07100, Киевская обл., г.Славутич, 

ул. Героев Днепра, 2. 
1.2. Ответственный за проведение торгов: Ананьева Викто-

рия Ивановна, тел/факс (04479) 2-47-85, 2-47-80. 

2. Информация о предмете заказа: капитальный ремонт 
здания, расположенного по адресу: г.Славутич, ул.Героев 
Днепра, 2. 

2.1. Капитальный ремонт кровли. 
2.2. Разработка проекта на реконструкцию внутренних по-

мещений. 
2.3. Реконструкция и ремонт внутренних помещений. 
2.4. Установка счетчика тепловой энергии. 

3. Квалификационные требования к Исполнителю: на-
личие соответствующих разрешений или государственных 
лицензий на выполнение определенных работ и услуг. 

4. Источник финансирования: денежные средства про-
граммы TACIS Европейской комиссии, проект TACIS EDUR 
9804. 

5. Способ проведения: открытые. 

6. Срок подачи заявлений на участие в торгах и получе-
ния тендерной документации: до 20 сентября 2000 г. 

7. Срок предоставления тендерной документации: до 13 
октября 2000 г. 

8. Адрес подачи заявлений и тендерных предложений: 
07100, г.Славутич, ул.Героев Днепра, 2. Агентство по раз-
витию бизнеса в г.Славутич. 

9. Место и дата раскрытия тендерных предложений: 
07100, г.Славутич, ул.Героев Днепра, 2, дата — 20 октября 
2000 г., время — 15.00 

10. Дополнительная информация: справки по телефону 
(04479) 2-47-85,2-47-80. И.о. директора обособленного под-
разделения "Бизнес-инкубатор"—Ананьева Виктория Ива-
новна. 
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СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(31 августа — 6 сентября) 
ЧЕТВЕРГ Российские либералы критикуют Путина за несво-

евременное вмешательство в безнадежное дело спасения эки-
пажа подлодки "Курск"."Путин обижен, а "Единство" готово дого-
вориться с коммунистами об ограничении пропорциональной 
части Думы одной третью ее состава и поднятии планки про-
хождения партий в Думу с 5 до 7 а то и до 10 процентов. И ока-
жутся либералы на улице. Там пусть критикой занимаются, а 
будут сильно шуметь, их милиция подберет. 

Германия. Полиция Любека арестовала двух неонацистов, 
жестоко избивших чернокожего. Против них возбуждено уголов-
ное дело. Незадолго до этого-24-летний экстремист был осуж-
ден на пожизненное заключение, а два 16-летних получили по 9 
лет за убийство чернокожего. Это вам не Москва, здесь черных 
бить не положено. 

Президент Египта считает, что мира на Ближнем Востоке не 
будет, если Восточный Иерусалим останется под юрисдикцией 
Израиля. Евреи уверены, что мира не будет, если Восточный 
Иерусалим станет столицей Палестины. Похоже, что мира про-
сто не будет. 

ПЯТНИЦА Билл Клинтон отложил развертывание националь-
ной системы противоракетной обороны до лучших времен — то 
есть до избрания нового президента. Китай и Россия рукопле-
щут, а у основных кандидатов на президентский пост начались 
головные боли. Есть от чего — ведь два последних испытания 
системы ПРО закончились неудачей. 

Вице-президент США Гор и премьер России Касьянов под-
писали соглашение о реализации 34 тонн оружейного плутония. 
Это многие тысячи не поставленных на вооружение атомных 
бомб. Часть будет использована как ядерное топливо, часть 
захоронена где-то в России. Кому нужна личная атомная бомба 
— спешите, товар еще не распродан. * 

В Гонконге с успехом прошли концерты симфонического ор-
кестра Московской филармонии. Продано более 10 тысяч биле-
тов в среднем по 30 долларов за штуку. Правда, настоящий ор-
кестр этой же филармонии в это время столь же успешно гаст-
ролировал в Париже. Может, самозванцы играли лучше, чем 
законные оркестранты, и гонконгцам просто повезло. 

СУББОТА 63 северокорейских шпиона, отсидевших в тюрь-
мах Южной Кореи от 15 до 43 лет, отпущены восвояси. Север 
ная Корея встречает их восторженно, но вернуть около 600 юж-
нокорейских арестантов не спешит. А ведь кормить-то их надо, 
а нечем. 

Джордж Буш-младший заявил, что развернет национальную 
систему ПРО при первой же-возможности, каковая наступит, 
если его изберут президентом США. А что до неудачных испы 
таний, то и "на старуху бывает проруха", а аэрокосмический ком-
плекс США обещает, что все будет в порядке, надо только под-
бросить еще с десяток миллиардов долларов. 

На фотовыставке в Москве первую премию получил фото-
портрет "Борис Березовский после допроса в Генеральной про 
куратуре". Растроганный лауреат намеревается передать свой 
пакет акций ОРТ в доверительное управление журналистам и 
творческой интеллигенции. Уж они-то науправляют. 

Выступая в Южно-Сахалинске, Путин сказал, что между Рос-
сией и Японией существуют территориальные проблемы, но ни 
о какой передаче Курильских островов речи не идет. Токио ут-
верждает, что на Курильские острова Япония и не зарится, а 4 
южных острова Курильской гряды вовсе не курильские, а что ни 
на есть японские. Многие россияне надеются, что Япония, как и 
в 1904 году, дожмет Россию, и готовы поменять свои московс-
кие квартиры на комнаты в бараках на Шикотане или Итурупе. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ Александр Лукашенко находился с визитом 
на Кубе. Он обрадовал кубинцев, сообщив им, что разногласий 
в политике между Кубой и Беларусью нет. Жаль только, что Бе-
ларусь не остров, и всякие крамольные идеи так и прут через 
рубежи. 

В Югославии Слободан Милошевич официально объявлен 
кандидатом на пост президента. Его выдвинули его партия и 
партия его жены. А европейцы уверяют, что их (политика по от-
ношению к Югославии кардинально изменится, если победит 
оппозиция. Им легко обещать, ведь они твердо уверены, что 
этого не будет. 

ПОНЕДЕЛЬНИК На центральном рынке Рязани произошел 
взрыв. Погибли три человека, ранены 5. Скорее всего, это кри-
минальные разборки, но не исключен и чеченский след. 

Президент Киргизии Аскар Акаев с блеском сдал экзамен на 
знание киргизского языка. Это должны сделать все претенден-
ты на президентский пост. Шестеро уже сдали, а пятеро прова-
лились. Их оставили на второй год 

ВТОРНИК Закончился визит Владимира Путина в Японию. 
С премьером Иосимо Мори подписан ряд документов о сотруд-
ничестве в области экономики, транзита товаров в Европу, куль-
туры. Стороны заявили, что стремятся к мирному урегулирова-
нию конфликтов во всем мире. Но мирный договор между Япо-
нией и Россией еще не подписан, и формально они еще воюют 
между собой. 

Депутат Госдумы от Чечни Асламбек Аслаханов в своем ин-
тервью Радио "Свобода" заявил, что в Чечне с 1991 года осуще-
ствлялся геноцид нечеченского населения, генерал Шаманов 
— просто палач, многие российские военные — те же бандиты, 

I только без бород, а 90 процентов средств, ассигнованных на 
і восстановление Чечни, оседает в пределах Садового кольца. В 
і это как-то сразу верится 

Французские фермеры и водители грузовиков блокируют неф-
І теперегонные заводы и склады горючего, протестуя против рос-
j та цен на нефтепродукты. В результате производство горючегоf 

сократилось, цены на него выросли, и в ряде департаментов:', 
і Франции введено нормирование топлива — т.е. обыкновенная І 
I карточная система._ 

СРЕДА В Нью-Йорке открылся организованный ООН Сам- і 
- мит тысячелетия. Туда прибыли лидеры более чем 150 стран £ 
Они будут пытаться определить пути развития земной цивили-1 
зации. Рассматриваются глобальные вызовы и проблемы — го-г 
лод, войны, терроризм, экология. Встречаются Путин с Клинто-^ 
ном, Арафат с Бараком, да мало ли еще кто с кем. Пусть гово-j 
рят, может о чем-нибудь и договорятся, а жизнь-то идет своим 
путем. 

"Черный араб" Хаттаб покинул Чечню и уехал воевать в Сред-1 
нюю Азию. Саммит тысячелетия в Нью-Йорке на его решение! 
никак не повлиял. А президентам Киргизии, Узбекистана и Тад-ji 

ОНА ЗАЖИГАЕТ "ЗВЕЗДЫ" 
Гостья рубрики "Ваше величество Женщина" 
Нина Верхолётова Наверное, особенно представ-
лять нашу гостью не стоит — Нина 
Николаевна хорошо известна всем 
славутчанам, учившимся плавать 
уже после переезда в наш город: вот 
уже более 10 лет Нина и Валерий 
Верхолётовы тренируют славутичс-
ких пловцов. 

Родом она из Херсона. С дет-
ства увлекалась плаванием и во-
лейболом. Закончила николаев-
ский пединститут. В1972 году вме-
сте с мужем, Валерием Юрьевичем, 
уехала по распределению в Ивано-
Франковскую область. В Западной 
Украине, в Капуше, семья Верхолё-
товых прожила и проработала 17 
лет. Они работали в разных спортив-
ных школах и постоянно соревнова-
лись друг с другом: их ученики то и 
дело участвовали во всевозможных 
спортивных стартах. 

В 1988-м их пригласили в Сла-
вутич на работу. И они уехали из 
загазованного (и загаженного!) вини-
ловым производством Калуша в бо-
лее чистый и уютный Славутич. Сна-
чала Нина Николаевна работала в 
общеобразовательной школе, а в 
1994-м перешла в ДСШ на долж-
ность директора. Хотя со школой она 
долго не могла расстаться — доу-
чивала свои спортивные классы. 

— А ребят в секцию как от-
бирали? 

—Сначала—никак. Работали с 
теми детьми, которые где-то, по пре-
жнему месту жительства, занима-
лись плаванием раньше. Потом на-
чали готовить пловцов сами. Чуть 
позже набрали с мужем спортивные 
классы. Но, надо сказать, то, что на-
мечалось в этих классах, в полной 
мере осуществить не удалось: в си-
ргеме образования начались изме-
нения, многое поменялось и в поло-
жении о подобных классах. Сейчас 
надо все начинать сначала—созда-
вать спортивные классы и детскую 
спортивную школу при ГорОО, где 
будут четко определены учебные 
программы для этих классов и их 
статус. 

— А в секции у вас много 
ребятишек занимается? 

—Около 50-ти только в спортив-
ных группах. А ведь есть еще детс-
кие группы здоровья. Кстати, есть в 
бассейне и взрослые группы—они 
работают, в основном, по вечерам. 
Нам бы еще добиться, чтобы наши 
бассейны нормально работали... 

— Что значит нормально? 
— Славутичские бассейны гото-

вятся к сезону абсолютно несвоев-
ременно. Хорошо бы, чтобы бассей-
ны начали работать с 1-го, ну, в край-
нем случае, с 15-го сентября. Тогда 
и мы тренироваться сможеіи боль-
ше, и ребят славутичских оздоро-

Верхолетовы — спортивная семья 

вить, и взрослых. 
—Я знаю, что ваши воспитан-

ники неизменно занимают призо-
вые места на различных сорев-
нованиях и спартакиадах. Чтобы 
вырастить спортивную "звезду", 
ее надо сначала отыскать, от-
крыть в толпе приходящих в сек-
цию детей. Как вы это делаете? 

— Мы обычно идем по такому 
пути: сначала проводим общее обу-
чение —т.е. попросту учим детишек 
плавать. И все это время присмат-
риваемся к ним. В плавании ведь, 
как и в любом виде спорта, есть свои 
нормативы отбора: и то, как ребе-
нок лежит на воде, какое у него 
скольжение, и многое другое. Более 
одаренных отбираем в группы, обу-
чаем по специальной программе. 

— Но ведь "звездами" ста-
новятся не все? 

— Как и везде. Плавание — это 
тяжкий труд, когда ребенку нужно 
проплывать километры: от стеночки 
бассейна до стеночки. Есть дети бо-
лее талантливые, но ленивые: одно 
дело—купаться в свое удовольствие 
и совсем другое—нарабатывать тех-
нику и скорость. Иногда менее талан-
тливые, но упорные ребятишки при 
поддержке родителей способны до-
биться больших результатов, чем 
способные лентяи. Разумеется, у нас 
есть и отсев. 

- г Из 10 остается 1? 
— Еще лучше, когда один оста-

ется из сотни. Вообще, я считаю, от-
бор детей в секции должен проходить 
принципиально по-другому. Пред-
ставьте, приходит ребенок в спортив-
ную школу и часто сам не знает, чего 

на самом деле хочет. А по лотке, спе-
циалисты (в том числе и медики) дол-
жны определить сами, кому быть гим-
настом, кому—борцом, кому—плов-
цом. 

— А какой возраст самый 
продуктивный для начала занятий 
плаванием? 

—6—7, но не позже 8 лет. В про-
тивном случае даже самые талант-
ливые дети оказываются в очень 
сложной ситуации — им необходи-
мо наплавать тот минимум, о кото-
ром мы уже говорили, за более ко-
роткий срок. 

—Что включают в себя трени-
ровки по плаванию? 

— Общая физическая подготов-
ка (ОФП) и специальная физическая 
подготовка (СФП). Одна вода ничего 
не дает. Мышцы, которые работают 
у пловца да и вообще у тренирован-
ного человека, от одних занятий пла-
ванием не подкачаются—они долж-
ны сделать свою работу на суше. По-
этому ОФП включает в себя бег, ме-
тание, прыжки, СФП — группы спе-
циальных упражнений, имитирующих 
те движения, которые пловцы дела-
ют в воде. 

— Определение "спортивная" 
отлично подходит к вашей семье: 
кроме того, что вы с мужем—про-
фессиональные спортсмены, вы 
вырастили очень спортивных сы-
новей: младший с нынешнего учеб-
ного года будет преподавать физ-
культуру в школе, старший по ве-
черам ведет в бассейне занятия 
абонементных групп для школьни-
ков. В воспитании вы применяли 
какие-то специальные методики? 

—Да нет, в общем-то. Но плавать 
они начали рано. Сначала, есте-
ственно, в ванной, а к году мы уже 
выпускали их в бассейн. Правда, на 
"поводке": в Калуше не было детско-
го бассейна, и, отпуская ребенка по-
плавать во взрослый бассейн, мы 
надевали на него не стесняющие дви-
жений стремена с веревкой. 

—А в быту ребята—люди са-
мостоятельные? Да и вообще как 
оно — быть матерью абсолютно-^"" 
мужского семейства? 

—Ну, мои мужчины—вполне са-
мостоятельные люди, могут сами 
себе обед при готовитьи меня домаш-
ней работой чрезмерно не обреме-
няют. 

...Хотя хозяйничать Нина Нико-
лаевна любит. А какая она рукодель-
ница! Я просто диву давалась, рас-
сматривая вышитые в разных техни-
ках, с мережками и кружевными про-
швами салфетки и скатерти. По сло-
вам Нины Верхолётовой, она и де-
вочек, занимавшихся у нее плавани-
ем, учила шить и вышивать—и всем 
им это в жизни пригодилось. А еще 
она — активный член клуба "Ярос-
лавна", работающего при спавутичс-
ком Социально-психологическом 
центре. А еще у нее масса времени 
уходит на проведение самых различ-
ных "внеклассных" спортивных ме-
роприятий. И помогают ей в этом вся 
мужская часть ее семьи. И планов по 
улучшению и усовершенствовании-/Г"" 
этой работы у нее множество. 

Майя РУДЕНКО 
Фото из архива семьи 

Верхолётовых 

ПРИШЛО ВРЕМЯ "Ч"... 

жикистана теперь не позавидуешь. 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО 

(Начало на стр. 1) 

Сергея Кузыка удалось «вы-
числить» с третьей попытки. Зна-
менитая фраза «Фигаро там, Фи-
гаро здесь» как нельзя лучше со-
ответствует «стилю жизни» глав-
ного режиссера фестиваля: то он 
в Киеве, то в Чернигове, то мечет-
ся по Славутичу... 

— Сергей, кто, как не пред-
ставитель сферы культуры, 
выскажет своё мнение о её ны-
нешнем состоянии? 

— О, я вижу, в отличие от 
бокса, в котором запрещены уда-
ры ниже пояса, вжурналистике все 
гораздо хуже! Болезненный вопрос 
для меня лично, как, впрочем, и 
для моих коллег по искусству. По-
нятие «отечественная культура» 
достаточно многогранно и её «со-
стояние не стояния» - это, пожа-
луй, тема отдельного разговора, в 
двух словах это не выскажешь... 

— Ладушки, перейдем на 
более конкретные аспекты 
«культурного вопроса». Ты со-
гласен с фразой, что. «образ 
Верки Сердючки соответствует 
облику украинского шоу-бизне-
са, а возможно, и всей нынеш-
ней культуре нации»? 

— Уважаемый, вы часом не 
подрабатываете на полставки в 

«Бульваре»? Слишком уж «лобо-
вые» вопросы! Впрочем, доля ис-
тины в этих словах есть - культу-
ра нынешних эстрадных исполни-
телей — это процентов на девя-
носто культура «встилекич». Ред-
кие исключения только подтверж-
дают эту тенден-
цию. Безголо-
состъ большин-
ства исполни-
телей, глупость 
невероят-
ная-это, 
мягко го-
в о р я , 
огорчает 
и раздра-
жает...Уг-
лублять 
ответ на 
вопрос - «сыпать себе соль на 
раны»...' 

— Хорошо, давай обсудим 
эти вопросы после фестиваля, 
а сейчас поговорим о новше-
ствах культурной программы 
«ЗОСи-2000». И, кстати, ответь 
на вопрос, волнующий наших 
горожан: почему сцена «Зинте-
ко» будет располагаться на пло-
щади, а не на стадионе? 

— Что касается расположе-
ния сцены, то тому виной две при 
чины: во-первых, на стадионе, в 

рамках фестивальной программы, 
пройдут различные спортивные со-
стязания, а во-вторых, при распо-
ложении сцены на площади, на по-
рядок лучше контакт со зрителем. 
Это не только мое личное предпо-
ложение, но и мнение большин-
ства исполнителей. 

Главным новшеством будет 
конкурс молодых вокалистов и 
гала-концерты действительно по-
пулярнейших на сегодня команд. 
Причем «живой» звук гарантирует-
ся на 1 00%. Также впервые состо-
ится праздничный карнавал учас-
тников фестиваля (8 сентября) -
здесь, впрочем, многое будет за-
висеть от фантазии самих участ-
ников... 

Что касается анонсированных 
концерта звезд мирового джаза на 
презентации фирмы «Струм-> (7 
сентября) и шоу-программы ди-
зайн-студии «Лада» (9 сентября), • 
то эти мероприятия, надеюсь, ста-» 
нут для зрителей приятным сюрп-
ризом.. 

Не могу не упомянуть и о на-
ших традиционных мероприятиях, 
таких как конкурс « Веселые нотки » 
воспитанников детских садов Сла-
вутича или концерт наших моло-
дежных групп... 

— Не буду на прощание за-
давать банальных вопросов о 

трудностях при подготовке про-
граммы и пожеланиях гостям 
фестиваля. Открой, если можно, 
секрет о количественном соста-
ве режиссерско-постановочной 
группы культурной программы 
фестиваля... 

— В наши лучшие годы юли-
чественный состав доходил до 15 
человек-сегодня весь процесс кон-
тролируется всего тремя. Не хочу 
сказать, что я этим удовлетворен, 
но доля истины в словах «меньше 
народа - больше толка» присут-
ствует. Надеюсь, что наш скромный 
труд останется замеченным ,•то есть 
зрители и участники фестиваля по-
лучат максимальное удовольствие 
от культурной программы «Золотой 
осени Славутича»... 

P.S. Нам, т.е. молодежному 
пресс-агентству, остается 
только поблагодарить Татьяну 
Муллову и Сергея Кузыка за их 
благородный (не скажу что бла-
годатный) труд и присоединить-
ся'к их добрым пожеланиям гос-
тям фестиваля и всем горожа-
нам. Да здравствует седьмая го-
довщина нашего самого любимо-
го праздника! Салют!wr!M05 

Олег ФЕДОРЕНКО, 
редактор 

"Большой перемены" 
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ют» входящих, чтобы успеть «слинять» от ревизоров. Очередная 
Парочка «гостей» (босоногий мальчик лет десяти и девочка с «фин-
галом») привлекает внимание не столько своей колоритной вне-
шностью, сколько удивительно громкой и противной песней про 
несчастное сиротское детство. Специально гнусавые голоса спо-
собны выжать слезу из покойника, но временно живые пассажиры 
с готовностью отворачиваются к окнам, спасаясь и от звуков «шля-
гера», и от протянутых рук исполнителей. Звенит мелочь — рас-
троганные старушки жертвуют остатки своих нищенских пенсий... 

В течение дня «брат и сестра» успевают «пропеть» от пяти до 
десяти электричек. Живут они в Ирпене и являются не родствен-
никами, а соседями. Как ни странно, но у «сиротинушек» живы 
родители. Безнадежные алкаши. Назвать их папами и мамами 
можно только условно - кормильцы в семье дети... 

В конце «рабочего дня» закупаются продукты и водка - роди-
телям, пиво и сигареты - для себя. Семейной «казной» заведуют 
дети. Фингал под глазом - результат «дискуссии» с отчимом - тому 
не хватило принесенной водки... 

Циничная власть — равнодушное общество - потерянное по-
коление... А в остальном, прекрасная маркиза, всё хорошо! Не 
так ли? 

«По утрам, надев часы, не забудьте про трусы!» 
(история №2. Июнь 2000 года, г.Скадовск, ОК «Романтик») 
Этим летом 34 юных славутчанина (в том числе 8 детей-сирот) 

оздоравливались в Скадовске на берегу Черного моря. В один из 
дней в оздоровительный комплекс «Романтик» прибыла группа из 
девяноста воспитанников Херсонского детского дома для детей-
сирот. На ребят было жалко смотреть - последние месяцы они 
питались одним горохом. Увага! Детдомовцы сами выращивают 
горох и гречиху - гречка закончилась... 

На следующий день детей, как обычно, вывели на берег моря. 
Все быстренько разделись и бросились в воду... Только ребята из 
Херсона грустно бродили в брюках и платьях - у них не было... 
трусов (молчу уже о плавках и купальниках)... 

Минута молчания... Добавить к этому просто нечего - это и б«--> 
того нечто за гранью моего понимания. Такая вот чепуха. Меле р -
жизни. Главное - выборы Президента прошли на «достойном уроь-
не»! Правда? 

«Иждивенцы поневоле» 
(история №3. Август 2000 года, г.Евпатория, детский санато-

рий «Юбилейный») 
На пляже дети с дефектами умственного развития. 60 мальчи-

ков (Святошинский дом-интернат) и 40 девочек (Дарницкий дом-
интернат). Только что им дали мороженое - радости, простите за 
жаргонизм, «полные штаны». Отдельно огороженные участки на 
суше и в море, внимательные, добрейшие воспитатели... 

Подхожу, знакомлюсь. Настороженное отношение (ох, и доста-
ли нас уже журналисты!) плавно переходит в эмоциональный раз-
говор а детях. Воспитатели искренне хвалят своих директоров, 
которые дни и ночи проводят в поисках различных источников для 
обеспечения воспитанников всем необходимым (на одни лекар-
ства ежемесячно требуются десятки тысяч гривен). Особо вспо-
минают Киевскую горадминистрацию и, персонально, мэра Киева 
Александра Омельченко - благодаря их вниманию и заботе выез-
ды на оздоровление в Евпаторию стали регулярными... 

В Святошино воспитывается 265 детей (мальчиков) с различ-
ными заболеваниями, в Дарнице - 130 девочек. Как ни странно, 
но из общего количества воспитанников Святошинского детдома 
всего 30 «отказников», то есть остальные дети просто содержат-
ся в детдоме, ґде их лечат, учат специалисты, а родители забира-
ют домой на выходные... . 

Врожденное заболевание - это, безусловно, огромное горе д Л . ^ 
родителей. Благодаря вниманию социальных служб (а решение 
текущих проблем зависит от вполне конкретных людей) эту беду 
хоть как-то можно смягчить. Приятно, что в Киеве эти «конкрет-
ные люди» неравнодушны к чужим-своим детям...Может быть, 
пора клонировать мэра Киева, чтобы Сан Санычей хватило на всех 
украинских детей? 

Олег Федоренко 
Анонс! Проблемам детей-инвалидов Славутича 

мы хотим уделить "особое внимание. 
Какие проблемы наиболее актуальны? Какая помощь необхо-

дима детям? 
Приглашаем к сотрудничеству всех заинтересованных лиц. С 

информацией по данному вопросу обращаться устно по тел. 2-45-
79 или письменно: кор.ящик «МАГ» (ДДТ). 

Часть 3. «С чем едят с л о в о «культура»?» 

ыМале 
СУЩЕШЬ ДВИЖЕН, ДВИЖЕНф ПРОТИВ НАШЕ КРЕДь 

Учредитель: молодежное пресс-агентство Славутича (МАГ) 

Издатель: совместный проект 
"Теледвд^Главутич" и "МАГ" 

Наш адрес: 07100 , Славутич, 
ул. 77-й Гвардейской дивизии, 

. 1 . ДДТ. 
Тел. 2-16-23, 2-45-79 

МАГ уполномочен заявить 

Домашнее задание 
«Моя культура, твоя культура - культура мира!» 
фестиваля «ЗОСя-2000» команды «МАГ» 

\—' • 

Уважаемые дамы-господа-леди-синьоры-панове-товарищи-
чуваки-братаны-герлы и прочие фрау-комрады! 

Молодежное-пресс-агентство Славутича поздравляет всех 
почтенных аборигенов и достопочтимых гостей нашего города с 
приходом на нашу улицу очередного (и долгожданного!) празд-
ника - фестиваля яЗолотая осень Славутича - 2000»! 

Что можно пожелать участникам и зрителям последней ЗОСи 
уходящего века? Пожалуй, только одного: вливайтесь в фес-
тивальное движение и наслаждайтесь драйвом! Ну, и не 
забывайте про наш 3-D принцип: 

Думай! Делай! Дыши свободно! мдг.2000в 

Мы отметили очередн.уюгодовщину провозглашения 
независимости Украины. Как известно, 1 декабря 

1991 года состоялся референдум, который утвердил 
решения Верховного Совета о независимости Украины. 
Если бы подобный референдум проводился сегодня, 
вы бы проголосовали за независимость Украины или 

за то, чтобы она оставалась в составе единого Союза? 
Проголосовал бы за независимость - 41% 

і \ < •і • \ 
Голосовал бы за то, чтобы она оставалась 

а составе единого Союза - 48% 

Ї 
Затруднились ответь - 11 % 

По данным осеукраинсФго представительного опроса, греч«аеинога Центром социологических 
и политических исследований и технологий «СОЦИОЛОЛИС» с 20 по 30 июля Опрошено 2200 
респондентов. 

По данным всеукраинсхого предстаеигелы-со опроса, проведенного компанией GfK-USM н июле 
Опрошено 1000 респондентов а воэрасге 15 - 59 лет 

Считаете ли вы праздником 
День независимости Украины? 

— г 

Да - 58% 

-31% 

Затруднились ответить —11% 

Ваша жизнь за последний год: 

Стала 
хуже-59% 

Стала 
лучше - 9% 

Осталась без изменений - 32% 

По данным жнуїраиисихо представигельного опроса, пэоведениосс ишанией utK-USM 8 июле, і 
Опрошено 1000 оеспоижнгсв » возрасте 15 - 59 леї. 

На фоне тотального обнищания украинского народа и 
экономического кризиса в экономике бодрые «поздрав-
лялки» руководства ко Дню Независимости выглядят не-
сколько нелепо, но да Бог с ними, «радостными нашими». 
Предоставим слово народу, то есть данным'различных 
социологических опросов (при подготовке статьи ис-
п о л ь з о в а н ы м а т е р и а л ы о б щ е у к р а и н с к о й г а з е т ы 
«День») . 

«Государства-участники обеспечивают в максимально возможной сте-
пени выживание и здоровое развитие ребенка» 

(Конвенция о правах ребенка, ст.6 п.2) г з р U И » — 
Большинство детей, слава Boryj;;.|j 

и бренным обстоятельствам, отно- і Г i N M 
сительно здорово и частично сча-1 у - Я ! 
стливо, живет в полноценных се-і Ш 
мьях, а родители имеют какие-то b-ч 1 .. | | 
средства к существованию. Есте-1 •"""'—»wBg£| 5 Ц 
ственно, у всех детей существуют И | т ' I I I Ц Д 
свои текущие проблемы, локаль-: ! ^ | 
ные радости и глобальные ropec-j Я В 'ЗШ ] 
ти и... мы как-то не задумываемся і Ж ' j i 
О ТОМ, ЧТО где-то рядом проходит! • W . . Л 
параллельное детство. Жизнь де-j i f J fuA Ц И 
тей, отличная от жизни болыиин | Л 
ства сверстников. Причем «отлич-1 Я 
ная» со знаком минус... 1 а Я И Н И И І В Ш И И ш И 

«С песней по жизни!» 
(история №1. Май 2000 года, г.Ирпень, Киевской области) 
Вагон пригородной электрички. Внутренние двери вагона прак-

тически не закрываются - торговцы всевозможной всячиной идут 
просто потоком. Безбилетные пассажиры с тревогой «контролиру-

Проект молодежного пресс-агентства Славутича 
«Я, ты, он, она ... Или изменим мир к лучшему!» 

Нынешний фестиваль проходит под девизом «Толерант-
ность - мир - демократия!». Не знаю, не знаю, в сегодняшней 
ситуации, на мой взгляд - это абстрактный лозунг, лишенный кон-
кретного смысла. Возможно, моя мысль выглядит несколько ци-
нично, но Мир, где ежесекундно звучат выстрелы, происходят тех-
ногенные катастрофы, люди умирают от голода и болезней, а 
власть находится в руках сверхпрагматичных банкиров, военно-
промышленных корпораций и эгоистичных политиков, которые 
зомбируют обывателя с экранов телевизоров и газетных полос 
«левой ботвой» — это не мир, а пародия на него. В общем, фраза 
«моя культура, твоя культура...»на практике сводится к прин-
ципу «моя твоя не понимает, твоя идет - моя стреляет!»... 

Сложившееся положение дел на планете можно воспринимать 
как данность и смириться, можно тупо роптать и надеяться на чудо 
или второе пришествие Христа, можно призывать к глобальной 
революции, а можно и противиться, действуя по методу «тихой 
сапы» — решать реальные проблемы уже сегодня, не откладывая 
дела на завтра и не надеясь на «доброго дядю» со стороны...Во 
всяком случае я, как редактор «Большой перемены» и руководи-
тель «МАГа», ориентирую своих подопечных именно на такую так-
тику действий. Признаюсь, наш фестивальный проект вышел слегка 
задумчиво-пессиместичным. Однако, может быть, просто пришло 
время нам всем снять «розовые очки» и взглянуть на окружаю-
щую действительность трезвым взглядом? -

Часть 1. «Над пропастью во лжи» 

Резюме: Совершенно понятно, что радужные надеж-
ды народа «1991» на положительные перемены не оправ-
дались. Как-то не сложилось с исполнением сказки про 
«молочные реки-кисельные берега», а если и сложилось, 
то далеко не у всех. В общем, проблемы есть, и о них мы 
поговорим в нашей следующей главе. А поскольку у нас 
таки молодежная газета, то и говорить мы бу£ем о на-
ших детских проблемах... 

Часть 2. «Параллельное детство» 

«Я хочу поздравить нас всех с тем, что мы живем в мире без воины, 
что выборы президента прошли на достаточном политическом уровне... 
Особенно радует, что народ не Поддался ни на какие политические про-
вокации... Конечно, ошибки у руководства страны есть...и они минималь-
ны в данных условиях» 

(В.Л.Удовиченко, Обращение к жителям города ко Дню Независимости 
Украины, «ТС» №34, август 2000г.) 

* • » * 
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ОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ МОЛОДЕЖНОГО ПРЕСС-АГЕНТСТВА СЛАВУТИЧА 
Экспресс-опрос славутичских аборигенов в возрасте от 12 до 

25 лет. Варианты ответов на вопрос «Как вы понимаете; слово 
«культура»?»: 

— Это стиль общения. Поведение в общественных мес-
тах и на природе. 

— Для меня купьтура - это HIP-HOP. 
— Может, это манера поведения человека в обществе ? Не 

знаю. Я как-то не задумывалась над этим. 
— Что-то наподобие этикета. Типа правила, по которым 

живут люди. 
— К культуре относятся кино, театр, живопись... 
— Это поведение человека. Когда он хорошо воспитан, то 

не плюется и не матерится при детях, женщинах и людях пожи-
лого возраста. 

— Это, наверное, Шо, как человек живет, как общается с 
людьми: грубиян он или нет, как поступает в той или иной си-
туации. 

— Цля меня слово «культура» не существует. Я всегда де-
лаю то, что я хочу и когда хочу. Никто не имеет права гово-
рить мне: «то-то некультурно, ты должен делать вот так...». 

— В основном - это идеологическое воспитание. 
— Это уважение людей, их образованность. 
— Самое главное - культурное отношение к себе самому! 

Будет уважение к себе - будет и к другим. 
— Любовь к «жизни». 
— Высокообразованность + интеллигентность + тактич-

ность + все хорошее, накопленное годами. 
— Я не тот человек, чтобы говорить про культуру. 

"— Это нормы морали. У каждого человека они разные. 
— Это поведение человека, соответствующее его внут-

реннему миру. 
Если подводить какие-то итоги данного опроса, то можно кон-

статировать, что слово «культура» каждый понимает (трактует) по-
своему. .. 

Лично для меня это тоже какие-то правила, которые я соблю-
даю, по которым живу и за пределы которых стараюсь (правда, 
иногда не получается!) не выходить. 

Яхонтова Юлия, «МАГ», август 2000г. 
Дополнение Гейнце Алены: 
— Присоединяясь к мнению о необходимости наличия об-

разования и т.д. и т. п. Но, на мой взгляд, культурный человек -
элю, прежде всего, человек добрый. Не добренький, а именно доб-
рый, то есть носитель и защитник Добра... 

Наличие самоуважения к своим поступкам - это тоже доста-
ччно важно. Важно мнение моих друзей и знакомых обо мне. Важ-
j, как поступают в тех или иных ситуациях мои друзья. Ведь я 

живу в обществе и от моей культуры, культуры моих друзей, зави-
сит культура всего нашего народа, а, значит, и культура всего мира. 
Не так ли? 

Какбы послесловие 
«Культура - совокупность производственных, общественных 

и духовных достижений людей» 
(С.И.Ожегов, Словарь русского языка) 

Возможно, эта статья не совсем в фестивальную тему про «куль-
туру Мира», но, простите за резкость, сколько можно тиражиро-
вать материалы про «проблемы плюшевых мишек»? Надоело! 

Тошнит от пошлых песен «лишь бы не было войны». Не радуют 
душу дешевые панегирики за абстрактную независимость и сво-
боду (свободу от ответственности?). Извините, господа, но даже в 
годы войны в Советском Союзе в эвакуации снимались детские 
фильмы, а что сделано хорошего за последние девять лет неза-
висимости Украины (не считая наворованных капиталов, настро-
енных вилл и накупленных «Мерседесов»)? Государство, в кото-
ром не соблюдаются элементарные права ребенка, улицы полны 
бездомных детей, а детдомовцы ходят без трусов и питаются од-
ним горохом - несовместимо со словом «культура». Конечно, в 
философском плане, культура хамов, индивидуалистов, торгашей 
- это тоже образчик определенной культуры, но это уже квази-
культура. Для меня лично слово «культура» — это степень созна-

V — 
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ния общества в целом, а складывается оно из степени сознания 
каждого отдельного гражданина. Именно «продвинутость» созна-
ния я считаю первичным, так как и высокообразованный человек 
может быть при этом, пардон за резкость, редкой сволочью... Так 
вот, со степенью сознания нашего общества, а значит и культурой 
- сплошная «засада», а нравственность нашей государственной 
«элиты» — это вообще катастрофа... 

«Лучом света в темном царстве» для меня является точка зре-
ния на культуру Алены Гейнце. То есть я считаю, что этой девчонке 
в детстве читали правильные книжки, и ее родители и учителя со 
своей миссией добра справились. В современном мире зла хватит 
на всех, но, надеюсь, что завтра подрастающее поколение будет 
делить на всех не зло, а добро... 4 

Редактор «Большой перемены», «МАГ», сентябрь 2000 года. 
Изменим мир к лучшему! % 
(ложка меда в бочке дегтя) 

Не в стиле МАГа «опускать крылья» и долго грустить, ну и уж 
совсем не в нашем духе впадать в мрачный пессимизм. В конце 
концов, всегда есть повод для любви к себе самому и окружающим. 
Кстати, почему бы, не изменить мир к лучшему уже сегодня? По-
пытка - не пытка, не так ли? 

Короче, вооружившись принципом: «Всегда! Несмотря ни на что!», 
мы провели решительный штурм пессимистических настроений 
(очередное анкетирование). Не без труда удалось отловить по го-
роду 35 человек, и, в итоге, мы составили «среднеарифметичес-
кие» ответы славутчанина по каждому из задаваемых вопросов. Что 
из этого вышло - судить вам. 

За что вы любите и цените? 
Себя: за то, что я человек; за то, что я есть; за верность и 

преданность своим друзьям и близким мне людям; за всё хоро-
шее, что есть у меня; за то, что я не наркоман и занимаюсь 
спортом; за то, что я умею любить людей (в прямом смысле); за 
искренность и доброту (веру в светлое будущее), оптимизм; за 
трудолюбие и справедливость; за целеустремленность; за объек-
тивность и рассудительность; за свою неповторимость; за от-
ветственность и постоянство, плюс способность держать сло-
во; за чувство юмора; за то, что я умею скрывать свои чувства; 
за то, что я принципиальный и добросовестный человек; за от-
зывчивость; за внешность и склад характера; за скромность; за 
то, что я слушаю очень крутую музыку; за организаторские спо-
собности и любовь к окружающим; за то, что я честно прорабо-
тала все эти годы, за выращенных мною детей, которые заняли 
достойное место в жизни; и ...за всё-всё-всё! 

Своих знакомых: за понимание, дружбу, верность, порядоч-
ность, чувство юмора, доброту, за уважение ко мне и взаимопо-
нимание, за помощь в решении проблем, за открытость, за са-
мостоятельность, за умение оставаться самим собой, за под-
держку; за то, что принимают меня такой, какая я есть; за ум, за 
приколы, за любовь; за умение выслушать; за то, что они (дру-
зья) просто у меня есть; за их неповторимость... 

Свой город: за его молодость и красоту; за то, что в нем 
проводятся такие замечательные фестивали, как ЗОСя, автор-
ской песни и др.; за то, что он такой маленький; за излучаемый 
Славутичем свет; за то, что он мирный и спокойный; за уют, за 
добрых людей, которые в нем живут; за то, что здесь легко жить; 
за чистоту улиц, тишину и некую провинциальную стильность; 
за необычную архитектуру кварталов; за то, что в нем много 
молодежи; за достопримечательности; за высокий интеллекту-
альный потенциал его жителей; за то, что в нем живут мои дру-
зья; за то, что у меня есть квартира, работа, люди, которые 
меня окружают; за то, что здесь выросли мои дети; за его гос-
теприимность; да потому, что он просто мой город... 

Особое мнение: а кто вам сказал, что я его люблю и ценю? 
Живу я тут по воле судьбы. 

Свою страну: за ее славную историю, за то, что она доби-
лась все-таки своей независимости; за демократичность; за 
отсутствие войны; за то, что это моя Родина; я здесь родился и 
живу; за то, что в ней есть над чем поработать; за ее жителей; 
за каштаны и черниговское пиво (ням-ням!); за талантливых лю-
дей, которые в ней остались несмотря ни на что; за ее уникаль-

ную природу; за вареники с вишней; за то, что здесь я влюби-
лась... 

Другие мнения: А за что ее любить?Не за что. Не люблю и 
не ценю, потому что она не ценит ни меня, ни свой народ. Жаль, 
что я не выбирала Родину! 

Свою планету: ну, вы даете! Ну... зато, что она нам жизнь 
дала! На других не была, сравнивать не с чем. За то, что она 
круглая, а не плоская, как пицца. За то, что она есть; за ее кра-
соту; за ее цвет (?); за ее уникальность - она одна такая во 
всей Вселенной; за то, что на нашей планете выходит газета 
«Большая перемена» {Редактор: это писали, я робко надеюсь, 
не сами маговцы? Срочно выскажите пару гадостей в наш адрес, 
пока мы не «забурели»!); 

От каких недостатков хотелось бы избавиться? 
(ваши пожелания): 

Вам лично: не знаю; а у меня их вроде и нет; пусть всё оста-
ется на своих местах; от излишней скромности; от невнима-
тельности, неуверенности; от частой смены настроения, от 
спонтанных приступов гнева; от комплексов; от гордыни; от гру-
бости и злости; от упрямства и самоуверенности; от излишне 
го доверия к людям; от любознательности; от завышенной са-
мооценки; от своей назойливостц может прическу сменить?; от 
пени; от курения; от прогуливания уроков; от безденежья; от 
лишнего веса; от привязанности к дорогим мо<3еля/и(топ-моде-
лям или авто-? -ред.); от предательства; от зла; сплю много; от 
прыщей, от зависти, от некрасивой фигуры; ...от всего плохого, 
что есть у меня. 

Вашим знакомым: от пьянства и курения; от их привычки 
брать в долг и не отдавать; от их ворчания на меня и от обсуж-
дений «за глаза» всех соседей; от пофигизма, от зависти и са-
молюбия, глупости; от эгоизма и бездарности; от предатель-
ства; от двоек в школе; от непорядочности; от слушания всякой 
попсы; от чрезмерной наглости; от их «крысизма»; от вмеша-
тельства в чужую жизнь; от однообразия, снобизма, лживости и 
зазнайства; от сплетничества; от тупости; от сквернословия, 
от чрезмерной раскрепощенности;... и других недостатков. 

Нашему городу: Здесь скучно!!! Даешь водоем (речка слиш-
ком далеко!). Больше внимания пенсионерам и молодежи! От бес-
хозяйственности, от равнодушных, глупых и ненужных людей; 
от грязных подъездов, от милиции, плохих надписей на стенах; 
от собачьего дерьма; от казнокрадства; от плохих руководите-
лей; от правящего руководства; от бедности; от однообразия, 
от «долгостроя» и грязи; от сокращения рабочих мест и уволь-
нения людей; от радиации; от пустой говорильни; от социалис-
тических и бюрократических привычек; ...и еще много изменений 
от всего плохого. 

Нашей стране: «Верхам» плевать на население! От корруп-
ции, нищеты, катаклизмов, маленьких зарплат, Л.Кучмы, Рады, 
от недействующих законов, беспорядочности и беспредела, от 
привычки брать в долг и не отдавать, от взяток, от неуважения 
к гражданским правам; пока люди не поумнеют, от недостатков 
не избавиться; от глупого и немощного руководства; от бездар-
ной «элиты» и продажных журналистов; от тупых чиновников; 
от загрязнения окружающей среды; от абсурдной политики... 

Нашей планете: Тупой вопрос! От войн, неравенства людей, 
голода, зла, плохой погоды, от границ между странами, от заг-
рязнения окружающей среды, от мусора, от вырубки лесов, бо-
лезней, от природных катаклизмов, от жаоности и тупости пра-
вительств. .. 

Особое мнение: Может, переместить Землю на другую ор-
биту? 

Типа резюме: Судя по ответам, люди у нас великолепные - и 
это хорошо, но недостатков в стране просто пруд пруди - и это 
плохо. Вопрос: если мы такие хорошие, то фигли мы живем так 
плохо? Давайте избавляться от недостатков и жить лучше! 

P.S. Возраст респондентов от 14 до 56 лет. Распространя 
ли и собирали анкеты Яхонтова Юлия, Сопина Ксения, Баран 
Люба, Псковских Анастасия, Надежина Анна, Конавалюк Ната-
ша, Федоров Алексей, Гоицкевич Артем, Башкирев Сергей. 
«МАГ», август 2000г. 

7 сентября. 11.00. ДДТ. 
Выставка фоторабот Григория Лившица (г.Минск) 
Комментарий «БП»: Трудно, пожалуй, найти человека, который ни разу в жизни не брал в руки 

фотокамеру. Современные технологии произвели переворот в мире любительской фотографии, 
позволив любителям вплотную приблизиться к профессиональному ка честву. Однако в мире фото 
графии есть просто «ремесленники», то есть люди «запечатлевающие мгновение», а есть твор-
цы, которое это мгновение делают прекрасным. Мастера, превращающие обычную фотографию 
элитарный вид искусства... 

Григорий Пивший - это не просто Имя в мире фотоискусства, а, про-
стите за пафос, такая же национальная достопримечательность братской Бе-
ларуси, как и беловежские зубры. Он и есть «зубр» в своей профессии. Впро-
чем, звание «Золотой Волк-98» в номинации «Рекламная фотография» на II 
Международном фестивале рекламы в Минске - говорит само за себя. Лич-
ность, которая всем своим творчеством утверждает идеалы красоты и добра. 
Его работы — это «полный отпад». То есть Нечто, о чем невозможно писать. 
Это нужно видеть... 

Пока, к сожалению, нет 100% гарантии открытия выставки в анонсирован-
ные сроки, поэтому следите за дополнительной информацией ОТВ «Славу-
тич». Лично я предпочел бы пропустить солнечное затмение в прошлом году, 
но не выставку Григория Лившица в этом. 

Редактор «БП» О.Федоренко 
7 сентября. 12.00. СК «Олимпиец». 
Соприкоснитесь с прекрасным - вы этого достойны! 
Открытие детско-юношеского турнира по большому теннису 

СЛАВУТИЧСКИЕ ЛАПТИ 
Сонет гривне 

(патриотический опус Константина Шефера) 
Толпою пестрой иностранцы, 
Забыв про важную осанку, 
В очередях годами бьются 
С одной надеждою -
прорваться 
Скорей к украинскому банку, 
Чтоб у заветного окошка 
Сбыть баксы, фунты, йены, 
марки 
И получить за это гривны 

Ведь каждый с детства 
твердо знает, 
Что, обеспеченная салом 
(«Укргосзапасом» в слитках белых) 
Надежней в мире нет валюты! 

ИГРА В "КРОТА" 
Янычар- возлюбленный Яны ! 
Бархан - «забегаловка» для ханов| 
Спаниель - завтрак в постели 
Седан - табуретка 
Курорт - специальная телепрограмма 
для кур 
Арбалет - национальный балет Армении 

Ф 
Главный судья соревнований: Безрук Галина Сергеевна 

Контактные телефоны: 
2-56-33 (СК «Олимпиец», В.В.Колобов) 

2-03-35 (горспорткомитет, В.В.Горшко'в) 
Информационную поддержку турнира осуществляют: 

ОТВ «Славутич», 
газеты «Большая перемена» и «Теледень-Славутич» 

Какая музыка игры! 
Какие росчерки подачи. 

И необъятные миры 
От пораженья до удачи. 

Добро пожаловать в СК «Олимпиец»! 

ПРОБА ПЕРА 
Осенняя грусть 

(автор Н.Н.П.) 
Через мосты, меж облаками, 
Отраженными в воде, 
Мы несемся в неизвестность 
Прикованы к одной судьбе. 

И красота природы Зоны 
Уже прощанья навевает грусть 
Кого тут повезут вагоны, 
Которые стучат «останусь» и «вернусь»? 

Подвешены меж облаками, 
Зажаты в городе тисками, у 
Стараемся молчаньем обходить 
То, что давно в глазах не скрыть... 

22.05.2000. 

Т ы не один! 
Солнцевские братки 

круглосуточная 
безопасность 

Обращаться по адресу: 
СИЗО «Матросская тишина», 

к. № 5 3 «Копченый» 
j . 


